EUDS Mi Universidad CUADRO SINOPTICO

NOMBRE DEL ALUMNO: Olivar Pérez Santizo

TEMA: Unidad I, Unidad II y Unidad III

MATERIA: Seminario de tesis

PARCIAL: I

NOMBRE DEL PROFESOR: Lic. Jezabel Ivonne Silvestre Montejo

LICENCIATURA: En enfermería

CUATRIMESTRE: 8°

FRONTERA COMALAPA, CHIAPAS. A 22 DE ENERO DEL 2023.

Categorizaciones para clasificar la investigación

La investigación pura se preocupa por elaborar teorías sin entender las posibles aplicaciones de éstas.

La investigación aplicada es la que se preocupa de utilizar las formulaciones teóricas elaboradas por la investigación pura para resolver los problemas prácticos.

SEGÚN LA FORMA DE RECOGER LA INFORMACION DISTIMGUIMOS 4 TIPOS DE INVESTIGACION

Investigación documental

Teórica-dogmática, depende fundamentalmente de la información recogida o consultada en documentos o cualquier material impreso susceptible de ser procesado, analizado e interpretado.

En concreto, son aquellas investigaciones en cuya recopilación de datos únicamente se utilizan documentos que aportan antecedentes sobre el tópico en estudio.

1.5 TIPOS DE INVESTIGACION SEGÚN LA FORMA DE RECOGER LA INFORMACION

Investigación de campo

Empírica, es aquella en que el mismo objeto de estudio sirve de fuente de información para el investigador; por lo tanto, consiste en la observación directa y en vivo de los fenómenos.

Son las investigaciones en las que la recopilación de información se realiza enmarcada por el ambiente específico en el que se presenta el fenómeno de estudio.

Investigación experimental

Es la descripción y análisis del objeto de estudio, lo que será u ocurrirá en condiciones cuidadosamente controladas. El investigador posee un control personal de la variable independiente, es decir, manipula directamente las condiciones de ocurrencia de los fenómenos.

Este tipo de trabajo es una forma de investigación planeada para realizarse en un medio específico de pruebas, que se van experimentando en cada actividad y cuyos resultados se comparan con los distintos comportamientos que se presentan en los fenómenos

Investigación mixta

Es aquella que combina diferentes fuentes de información, propias de la investigación documental y empírica

La utilización de este método combinado de investigación se inicia con el análisis teórico3 del tópico dado (recopilando la información documental) y, una vez estudiado éste, se realiza la comprobación de su validez en el campo en el que se presente el fenómeno, bajo el punto de vista pragmático (recopilando la información de campo).

¿Qué es tesis?

Del vocablo griego thesis. Proposición. Opinión. En estricto sentido académico, podemos entender como tesis: La presentación de une a obra escrita con el propósito de demostrar una teoría siguiendo el método y rigor científicos de urca investigación; la tesis estará compuesta por una teoría sugerida por probar, un método de investigación.

Concepto de tesis según ángeles Mendieta Alatorre

"Es un trabajo académico de alta calidad científica, técnica o humanística que da derecho a presentar el examen que exige una institución de prestigio a quienes desean ejercer una profesión u obtener un grado".

CLASIFICACION POR SU METODO DE INVESTIGACION

Tesis de investigación documental

(Teórica) Son los trabajos cuyo método de investigación se centra exclusivamente en la recopilación de datos existentes en forma documental, ya sea de libros, textos o cualquier otro tipo de documento.

Su único propósito es obtener antecedentes para profundizar en las teorías y aportaciones, ya emitidas sobre el tópico o tema que es objeto de estudio, y complementarlas, refutarlas o derivar, en su caso, conocimientos nuevos.

Tesis de investigación de campo

(Práctica) Son las investigaciones en las que la recopilación de información se realiza enmarcada por el ambiente específico en el que se presenta el fenómeno de estudio.

En la realización de estas tesis se utiliza un método exclusivo de investigación y se diseñan ciertas herramientas para recabar información que sólo se aplican en el medio en el que actúa el fenómeno de estudio.

Tesis de investigación mixta o combinada

Son tesis en cuyo método de recopilación y tratamiento de datos se conjuntan la investigación documental con la de campo, a fin de profundizar en el estudio del tema propuesto para tratar de cubrir todos los posibles ángulos de exploración

Tabulación y análisis de la información

En la tabulación y análisis de la información, se utilizan métodos estadísticos y matemáticos para fundamentar las conclusiones obtenidas. Éstas se apoyan también en antecedentes documentales con el propósito de validar los hechos teóricos mediante los datos del caso práctico recopilados en el campo de acción.

1.6 CONCEPTO DE TESIS

Se asienta el nombre del tema de la investigación. Es recomendable que sea un nombre corto y denotativo del contenido del 2.3.1 nombre de la tesis trabajo. Por lo regular los nombres largos pierden su cualidad descriptiva. El problema de la investigación suele ser un enunciado interrogativo que inquiere sobre la naturaleza del fenómeno, su frecuencia, o su comportamiento. Las preguntas expresadas como problema deben contar con ciertos rasgos: 2.3.2 planteamiento del ☐ Preguntarse sobre la naturaleza del problema, su frecuencia o problema su distribución ☐ La pregunta debe ser planteada de manera que sea susceptible a ser verificada 2.3.3 HIPOTESIS Una hipótesis es una aseveración o conjetura que ¿Qué es? se plantea a manera de respuesta provisional, de la pregunta o las preguntas de investigación La función de la hipótesis es establecer un puente entre la teoría y la investigación empírica. Tiene como Función de la fin orientar la investigación, puesto que una vez hipótesis formulada, sabremos qué tipo de datos debemos recabar para su comprobación. En la formulación de la hipótesis deben cuidarse que esta corresponda a la pregunta de investigación, que se refiera a la realidad investigada, que esté redactada en términos Formulación de la comprensibles, precisos y concretos, que explicite la relación

causa-efecto entre las variables, que sugiera los procedimientos

para probarla, que muestre las unidades de análisis.

hipótesis

2.3 ELEMENTOS DEL

PROTOCOLO DE

INVESTIGACION

El título de un trabajo de investigación debe dar idea

El problema planteado, los límites y justificación, debe

sr claro, preciso y exacto, de igual manera, el título del

trabajo de investigación también debe ser corto,

El problema debe enunciarse, plantearse y formularse;

enunciar el problema de investigación consiste en

presentar, mostrar y exponer las características o

rasgos del tema, situación o aspecto de interés que

van a estudiarse; es describir el estado actual de la

completo y enunciado en términos técnicos.

situación.

2.3.4 Variable -Objetivos generales 2.3.6 Justificación

2.3 ELEMENTOS DEL

PROTOCOLO DE

INVESTIGACION

Es un fenómeno, un hecho o un símbolo que puede tener diferentes formas. También es un elemento de una fórmula o algoritmo que puede adquirir o ser sustituido por un valor cualquiera.

Las variables deben mostrar las siguientes características:

- 1. Claridad conceptual.
- 2. Origen de la teoría o de la observación de la realidad.
- 3. Relación con otras variables.
- 4. Cuantificables y mensurables.
- 5. Pertinentes con el diseño de la investigación.

2.3.5 objetivos

Los objetivos del proyecto se derivan de la pregunta principal y de las preguntas subsecuentes los objetivos particulares. Para redactar los objetivos, la oración se debe iniciar con un verbo que implique la acción que se desprende de cada una de las preguntas. Es decir, se emplearán verbos del dominio cognitivo, procedimental, en modo infinitivo

Aquí el investigador expresará cuáles son los propósitos que guían su trabajo, éstos señalan las metas y procesos, así como las acciones que deberán efectuarse en la investigación, como son:

- 1. Resolver un problema.
- 2. Encontrar una explicación.
- 3. Buscar información.
- 4. Diseñar instrumentos.

-Objetivos específicos

Consiste en pormenorizar los pasos necesarios para cumplir con el objetivo general.

La cantidad de objetivos particulares que debe tener una investigación varía de acuerdo con las acciones que llevaremos a cabo, así como el tipo de información que debamos obtener para lograr nuestro propósito general.

Se Refiere al sustento que se realiza, con argumentos convincentes, en la ejecución de un estudio. En esta fase de la investigación se debe exponer, de manera escrita, la importancia del tema, su relevancia y trascendencia.

-¿Qué registra?

En la justificación se registra qué aspectos teóricos, prácticos y metodológicos motivaron el interés a la investigación, dentro de un contexto amplio que posteriormente sea fácil comprender

-¿Qué aborda?

La justificación aborda la importancia del tema de investigación y su relevancia social, teórica, metodológica, institucional y personal, de acuerdo con la orientación del trabajo y el criterio del investigador.

¿de qué tipo es la justificación?

La justificación se considera práctica cuando su desarrollo se enfoca ayuda a resolver un problema o, por lo menos, propone estrategias que al aplicarlas contribuirían a resolverlo. También puede ser personal y/o profesional y esta debe explicar los intereses y las motivaciones personales y profesionales que orientan su trabajo de investigación.

2.3.7 marco de la investigación

consiste en buscar las teorías y los conceptos adecuados para enmarcar y ubicar histórica y empíricamente nuestra investigación. Con ello pretendemos realizar un nexo entre el tema o las teorías o informes que existen entrono a él.

2.3 ELEMENTOS DEL PROTOCOLO DE INVESTIGACION

CLASIFICACION DEL MARCO DE LA INVESTIGAXCION

Marco teórico

Es un sistema conceptual y teórico que orienta la línea de pensamiento. Es un sistema de conocimientos que ayuda al investigador a asumir una postura conceptual y teórica en el análisis del fenómeno estudiado.

Marco referencial

El marco referencial se conforma con toda la información empírica que poseemos sobre el problema. Esto implica el manejo de los elementos recabados mediante un primer acercamiento a la realidad, y a este trabajo también le podemos llamar "diagnóstico"

Marco conceptual

Dentro del marco conceptual estarán presentes los conceptos que da sentido, estructuran y articulan la investigación.

2.3.8 Cronograma de actividades

Este cronograma comprende desde de la presentación del proyecto hasta la entrega del borrador de la tesis. El investigador establecerá las actividades en función del tiempo disponible, de sus recursos, de los seminarios de tesis que esté cursando y de las políticas institucionales.

2.3 ELEMENTOS DEL PROTOCOLO DE INVESTIGACION

2.3.9 Fuentes de consulta

Las fuentes de consulta proveen información al investigador para acercarse al objeto de estudio, por lo que es muy importante saber seleccionarlas; las fuentes de consulta pueden ser libros, revistas, archivos, páginas de Internet, investigaciones recientes, videos, documentales, grabaciones, entrevistas con especialistas en el ámbito, reportes de secretarias e instituciones reconocidas. Es recomendable que las fuentes de consulta sean veraces, confiables y actualizadas.

¿Qué es el método?

Método es un vocablo de origen griego que se compone de las raíces etimológicas, meta, sitio al que se pretende llegar, odos, que significa camino o vía. Este es el concepto genérico del concepto aplicable a cualquier actividad humana. Vía o camino para llegar a una meta o la actividad ordenada para un fin.

3.1.1 método científico

Es el conjunto de reglas y procedimientos que orientan el proceso para llevar a cabo una investigación. En cuanto a sus reglas y procedimientos generales, el método de investigación científica es común a todas las ciencias.

Características

El método científico es racional, sistemático, exacto ya que busca: Formular el problema que desea investigar, diseñar la fase de investigación, recolectar la información, de igual manera es verificable y se autodefine falible.

3.1 METODO DE LA INVESTIGACION

3.1.2 Método inductivo y deductivo

Método inductivo. - Es el razonamiento por el cual se logra el conocimiento que va de lo particular a lo general. Es decir, a partir de las observaciones particulares se propone generalizaciones, siempre y cuando se tenga un número considerablemente grande de observaciones con las cuales podamos comparar y respaldar nuestra investigación.

Método deductivo. - A la inversa de la anterior, en este caso, el conocimiento se obtiene de lo general a lo particular. La deducción se lleva a cabo aplicando las reglas de inferencia Las conclusiones que se obtiene a través d este razonamiento se refieren a casos particulares, una vez que estos casos forman parte o cumplen con las características de otros casos involucrados.

3.1.3 método cualitativo y cuantitativo

El método cualitativo. Tiene su origen en los trabajos de antropología social y sociología, postula una concepción que pone énfasis en los fenómenos y que está orientada al proceso. Busca descubrir o generar teorías Pone énfasis en la profundidad y sus análisis no necesariamente son traducidos a términos matemáticos.

Método cuantitativo. Se orientan más directamente a la tarea de verificar y comprobar teorías por medio de muestras representativas. Defiende el uso de los métodos cuantitativos, con el uso de técnicas que sirven para contar, medir y realizar experimentos, la finalidad de la investigación es la verificación, y busca la obtención de datos precisos, sólidos y repetibles.

3.2.1 Definición

La palabra está integrada por los términos métodos, que es la vía o el camino, y logia, que significa tratado; es decir, es la ciencia que tiene como objeto de estudio al método. O, en otras palabras, es la vía que permite sistematizar los métodos.

3.2.1 Características

Las principales características de la metodología son:

☐ Pertenecen a una etapa del proceso de investigación-

☐ Se basa en la elección de teorías que fundamentan la investigación.

- ☐ Es una ciencia que estudia los métodos que se emplean.
- ☐ Se aplica según las posturas epistemológicas.

3.2 METODOLOGIA

3.2.2 diferencia entre método y metodología

Método y metodología son conceptos diferentes. En un sentido genérico, el primero es el procedimiento para lograr los objetivos, y el segundo consiste en el estudio de este procedimiento.

El método es el conjunto de etapas y reglas que orientan el procedimiento tanto para llevar a cabo una investigación; es sinónimo de lo que definimos como método científico, del cual se derivan métodos particulares de investigación.

La metodología es la teoría que estudia los métodos de dicha investigación, que siempre están subordinados a las posiciones epistemológicas que asume el investigador. Así las investigaciones tendrán una interpretación de carácter funcionalista, evolucionista, etc.

3.2.3 selección de la metodología

En el proceso investigativo se le denomina selección de la metodología a la toma de posiciones frente a los distintos métodos y enfoques metodológicos y en función de ellos a la elección de técnicas y herramientas de recolección de datos.

3.3.1 Cuestionario

El cuestionario puede ser aplicado de forma oral o escrita y a una o más personas al mismo tiempo. Para la aplicación de un cuestionario, en caso de que el universo de estudio sea muy grande, es de gran utilidad realizar una muestra. Este cuestionario deberá ser claro y preciso con lo que se quiere conocer .

3.3.2 entrevista

En la entrevista, al igual que en el cuestionario, los datos utilizados para su elaboración deben estar guiados por las variables de nuestra hipótesis y sustentados por el marco teórico y marco conceptual.

La entrevista se estructura con preguntas abiertas, a diferencia del cuestionario en donde las respuestas son breves, y las respuestas deben ser extensas debido a que el entrevistado es quien decide en qué momento está completa su respuesta.

3.3 TECNICAS DE INVESTIGACION

3.3.3 diario de campo

El diario de campo es instrumento que los investigadores utilizan para la recopilación de los datos observables. Estas notas pueden ser guardadas en una libreta que emplee únicamente para la información relacionada con la investigación, o también se puede utilizar fichas de trabajo, ordenadas cronológicamente, con una secuencia numérica, para llevar un orden o secuencia en el trabajo.

El diario de campo tiene las siguientes funciones:

Llevar el registro de lo que se observa para evitar que estos datos se olviden.

☐ Sistematizar la observación realizada.

☐ Contextualizar empíricamente el tema de investigación con los datos que se observan.

3.3.4 observación cuantitativa y cualitativa

Observación cualitativa. Se utiliza en caso de que el objetivo de la investigación sea exponer comportamientos o conductas culturales que requieran de un análisis, una interpretación, una descripción o una explicación.

Observación cuantitativa: En caso de realizar un análisis de tipo cuantitativo nos enfrentaremos al trabajo con datos numéricos, los cuales son factibles de graficar.